

---

# GACETA DE LA REGENCIA

## DE ESPAÑA É INDIAS

### DEL SABADO 13 DE ABRIL DE 1811.

---

#### GRAN-BRETAÑA.

*Londres 8 de marzo.* El 26 de febrero S. A. R. el príncipe regente tuvo por primera vez corte, á que concurren mas de 1500 personas. Despues de haber recibido al embaxador recién llegado de Argel, que presentó sus credenciales y los regalos del Rey, que consisten en ricos caparazones de sillas de montar, S. A. R. pasó á la sala del trono rodeado de los ministros de estado, de los enviados extrangeros y gefes de palacio; y colocado baxo el dosel recibió las felicitaciones del concurso.

El ministro plenipotenciario de los Estados Unidos de América, Mr. Pinkney, tuvo audiencia de despedida del príncipe regente el 28 de febrero.

Se sostienen los rumores de una mudanza de sistema en la política de las córtes del Norte, y aun se añade que Bernadotte irá con este motivo á Petersburgo á la primavera. Sin embargo son tantas las debilidades en que han incurrido los gabinetes ruso y dinamarques, que es difícil creer que adopten ningun sistema enérgico. — Tambien se asegura que el conde de Gottorp (*el rey de Suecia Gustavo Adolfo*) se embarca en la escuadra de Sir J. Saumarez para el Báltico: dicen que pasa á Rusia.

Han llegado ayer los periódicos de Francia hasta 28 de febrero. — Caulaincourt, embaxador de Bonaparte en Petersburgo, ha sido llamado por su amo, y le reemplazará Mr. Lauriston. — El príncipe Alejandro Kurakin, hermano del embaxador ruso en Paris, ha obtenido su dimision del ministerio de negocios interiores.

El rey Cárlos de Suecia no ha accedido á los deseos de Bonaparte, que le pedia 2000 marineros de su nacion; y ha ajustado con el de Dinamarca un convenio, cuyos artículos se apartan enteramente del espíritu é intenciones de los decretos de Bonaparte contra el comercio de la Inglaterra.

Los marineros de Noruega que de orden del gobierno dinamarques debian pasar á servir en la marina de Bonaparte, se negaron abiertamente á obedecerle: y habiéndose mandado á algunas tropas que los

obligasen á ello por la fuerza, respondieron que pensaban lo mismo que los marineros. Con este motivo enviaron una diputacion, protestando su fidelidad al rey y á su nacion, pero declarando al mismo tiempo que no servirian jamas á ninguna potencia extranjera.

Un periódico de Holanda habla de las muchas casas que el gobierno frances hace vender en aquel pais, porque sus dueños se ocultan por no pagar las contribuciones que se les exigen.

Se han embargado en nuestros puertos todos los buques de Lubeck, Brema y Hamburgo de resultas de la agregacion de estas ciudades al imperio frances.

En el decreto expedido por Bonaparte acerca de las imprentas de Francia, se prescribe que no haya mas de una en cada departamento, quedando las de Paris reducidas á 60. Los impresores que queden, tendrán obligacion de comprar sus enseres á los reformados.

## PORTUGAL.

*Lisboa 30 de marzo.* Se han remitido grandes acopios de víveres á Figueira y Coimbra; y aunque la Beyra Alta se halla muy escasa de mantenimientos, con todo de Coimbra y de la Foz Daon por un lado, y de las márgenes del Duero por otro, no será muy difícil surtir de lo necesario á nuestro ejército.

La Extremadura portuguesa ha quedado totalmente devastada por los robos, incendios, muertes y otras atrocidades de los bárbaros franceses, raza degenerada de hombres, que á semejanza de los volcanes lo quieren reducir todo á cenizas. No han faltado algunos portugueses malvados que se han unido á los enemigos para contribuir á la ruina de su pais. Las poblaciones inmediatas al Tajo, como Santaren, Thomar &c. ya estan habitadas y provistas de trigo, maiz y otros comestibles, pero muchas casas y casi todas las iglesias estan arruinadas. Los pueblos de tierra adentro, como Leiria, no pueden abastecerse tan fácilmente, pero el gobierno no se desuadará en hacerlo, y al fin estaremos libres; no somos esclavos... consideracion que vale mas que todas las comodidades del mundo.

Aunque se han recibido y publicado ya noticias posteriores de la suerte de Campomayor, no será ocioso referir lo que dice una carta de Elvas de 20 del corriente: "Mortier envió ántes de ayer un parlamentario á Campomayor con la intimacion de rendirse, y el gobernador José Joaquín Talaya la despreció con entereza. — A ocho toesas de la plaza adelantó el enemigo en la noche del 18 la construccion de una batería, y avanzó á la zapa sobre la esp'anada de la plaza. Con los dos obuses que colocó en el foso del Fuerte viejo, y algunos morteros que tenia en la quinta de S. Pedro, arrojó á la plaza 500 bombas y granadas, acompañándolas con mucho fuego de fusil, que hacia desde la trinchera. — Ayer hizo la plaza mucho fuego de cañon y fusileria. — Los enemigos lo hicieron anoche con sus obuses y morteros, y concluyeron la batería formada junto á la trinchera, de

la qual rompieron el fuego con 6 piezas á las cinco de la mañana contra la cortina izquierda del baluarte de la Fuente del Concejo. La plaza, que ha correspondido con un fuego terrible, ha hecho á la una de la tarde señal de que el enemigo la bate en brecha. Sin duda la abrirá de aquí á mañana; y la guarnicion, que no tiene fuerza para resistir el asalto, se acogerá á la ciudadela, donde capiulará probablemente mañana á la noche.”

Las cartas de Argenil del 19 son muy satisfactorias: el 18 se habian hecho cerca de 100 prisioneros: el 19 se hicieron otros 1000 prisioneros sin perder nosotros un soldado: se cogieron mas de 2000 cabezas de ganado lanar: en los caminos hemos encontrado mas de 1000 fusiles, muchos despojos y ornamentos de iglesias, carretas quemadas, tambores rotos &c.: han perdido los enemigos mucha gente y artillería: una batalla desgraciada no pudiera serles mas funesta. Asesinan á todos los paisanos que encuentran, talan, incendian; pero la proximidad con que se les persigue, ha estorbado que ardan y se consuman muchos edificios.

Las cartas de Coimbra del 18 dicen que la plaza hizo fuego en los dias 10, 11, 12 y 13 á los franceses que se presentaron á la izquierda del Mondego: que en la mañana del 13 se presentó un parlamentario enemigo requiriéndolos para que estableciesen el puente, y promatian pasar sin cometer hostilidades; pero el comandante de avanzada respondió que el general estaba ausente. En este tiempo se ignoraban en Coimbra los movimientos de los exércitos, hasta que á las 10 de la noche de dicho dia 13, llegó un oficial ingles con pliegos para el coronel Trant, que se hallaba á la orilla del Vouga; y á las 7 de la mañana del 14 se dirigió por el camino de Busaco á la Beyra-Alta para unirse con otros cuerpos de milicias. (*Gaceta de Lisboa*)

*Parte de lord Wellington á D. Miguel Pereyra Forjaz.*

“El enemigo padeció en la accion del 15 del corriente mucho mas de lo que yo pensaba, cuando dirigí á V. E. mi oficio del 16. El fuego duró hasta despues de obscurecido; y segun parece, perdió gran cantidad de gente, que se ahogó al vadear en esta ocasion el rio Ceira.

En el discurso del dia 16 retiró el enemigo su retaguardia del expresado rio, que nosotros pasamos el 17, estableciendo nuestros puestos sobre la sierra de Murcella. El exército enemigo se hallaba á la sazón en una posicion fuerte sobre la derecha del rio Alva, y durante la noche inmediata puso en movimiento parte de su fuerza, pero conservando su posicion sobre el Alva, cuyos puentes destruyó. El 18 envolvimos su flanco izquierdo por la sierra de Sta. Quitéria con las divisiones primera, tercera y quinta, mientras que la division ligera y la sexta maniobraban por su frente desde la sierra de Murcella. Estos movimientos induxeron al enemigo á hacer volver á la sierra de la Moita las tropas que habian marchado la noche anterior, retirando al mismo tiempo los cuerpos que habia dexado sobre el Alva, y de esta manera vino á tener aquella tarde todo su exército reunido sobre la sierra de la Moita: entre tanto los puestos avanzados de nuestra de-

recha se hallaban cerca de Arganil, y los de nuestra izquierda habian pasado el Alva.

Durante la noche del 18, el enemigo se retiró de la posicion de la Moita, y desde entonces ha continuado retrándose con la mayor celeridad, é imagino que su retaguardia se hallaba este dia en Celorico. El 19 reunimos nuestro ejército sobre la sierra de la Moita, y en el mismo dia nuestros puestos avanzados quedaron mas allá de Pinhazos. Las milicias al cargo de los coroneles Wilson y Trant estan en Fornos.

Hemos hecho gran número de prisioneros, y el enemigo ha continuado destruyendo sus carretas, carros y artillería, y todo cuanto podia impedir ó retardar su retirada.

El mayor número de prisioneros hechos el dia 19 pertenecian á las partidas que el enemigo habia enviado á forragear hácia el Mondego, y tenian orden de volver despues á la posicion del Alva: de lo que infiero que el enemigo pensaba detenerse en ella algunos dias.

Despues de remitir á V. E. mi oficio antecedente, he recibido cartas del general Mendizabal y de otras personas acerca de la pérdida de Badajoz. El gobernador de esta plaza habia escrito el dia 8 al ministro español de la guerra, y no manifestaba recelos de que la plaza se hallase en peligro: decia que se mantenía bien el fuego de la plaza, y que de las seis piezas de batir que tenia el enemigo, una habia sido desmontada en aquel dia mismo. — El 9 manifestó al general Leite que quedaba enterado de mi aviso. Aquel dia no hubo fuego hasta la tarde, y el 10 (en lugar del 11, como yo suponía) capituló la plaza.

En el artículo octavo de la capitulacion se declaró que el fuerte de S. Cristobal y la cabeza del puente que se halla en la orilla derecha del Guadiana, debian ser entregados al enemigo luego que este pudiese ocupar dichas obras. De este artículo se colige el espíritu con que fué hecha la capitulacion.

Despues de la pérdida de Badajoz, el enemigo hizo movimiento el dia 14, y se dirigió contra Campomayor, á cuya plaza intimó se rindiese, y no habiéndolo conseguido, pasó á abrir la trinchera delante de ella. Se ha introducido una guarnicion portuguesa en esta plaza, y á pesar de su poca fuerza, tengo esperanzas de que se defenderá hasta que el mariscal Beresford la socorra. Las tropas de su mando se hallarán reunidas mañana en Portalegre.

Soult se volvió á Sevilla despues que tomó á Badajoz, y dicen que se vieron cerca de 3000 franceses que pasaron por Barcarrota con direccion al mediodia.

V. E. habrá visto probablemente el decreto imperial, nombrando al mariscal Bessieres para el sexto gobierno de España, el cual comprende ademas de la Castilla todas las provincias del norte. Las tropas destinadas para este general no forman un cuerpo muy efectivo ó de de manera alguna disponible, á excepcion de la guardia imperial, de la que hay mas de un año ha un destacamento en España, aparentemente con el objeto de aguardar al emperador en el caso de que juzgase conveniente visitar la península. Pero sin embargo tengo aviso de

que el mariscal Bessieres ha reunido en Zamora como 7000 hombres, principalmente de la guardia imperial y tropas de todas las guarniciones de Castilla. — Tengo la honra &c. — Cuartel general de Oliveira del Hospital 21 de marzo de 1811. — *Wellington.*”

## ESPAÑA.

*Castropol 24 de febrero.* El 13 del pasado tomó posesion del cargo de presidente de esta junta superior el mariscal de campo D. Francisco Xavier Losada, como comandante general en segundo de este principado.

El mariscal de campo D. Antonio María Peon dispuso que el 23 del anterior se atacase á los franceses que ocupaban á Grado por el batallon del Rivero, regimientos de Gijon y Oviedo, los tiradores de Asturias y partida volante del capitan Balanzar; pero las avanzadas enemigas se retiraron á la villa y careciendo los nuestros de artillería para batir las fortificaciones, mandó Peon que se retirasen. -- Tambien tuvo que retirarse la division cántabra que intentó el mismo dia sorprehender el puesto que tienen los franceses en Beyfar, por haberse recogido á él sus guardias. — El coronel D. Andres Marquesta desalojó á los enemigos de Soto por dos veces.

En la noche del 18 del corriente se embarcaron en Cudillero algunas tropas para pasar á Santa María del Mar, y desde allí dirigirse sobre los destacamentos enemigos situados á la orilla derecha del rio Nalon: en efecto se verificó con felicidad, rechazando á la bayoneta al enemigo que dexó 7 ginetes muertos y un considerable número de infantes. Se les cogieron 3 prisioneros, 3 caballos con sus monturas, bastantes comestibles, maletas, &c. Mandaba esta accion el brigadier D. Juan Diaz Perlier, y se distinguieron en ella los tiradores cántabros.

El brigadier D. Federico Castañon con fecha de 14 de este mes dió parte de que D. Gregorio Piñan, capitan del regimiento de Cangas de Onis atacó á los enemigos en Llanes, matándoles 7 hombres é hirriéndoles 15: nosotros tuvimos 3 heridos y un contuso. — En otro oficio del 25 dice el mismo Castañon que habia él mismo atacado á la guarnicion de Llanes con el batallon de Rivadesella; y que los enemigos perdieron 22 hombres en el campo, y en la confusion otros 7 que fueron pasados á cuchillo. Vueltos en sí los enemigos, y creyendo sorprehender á Castañon, salieron con mucha algazará y ruido de tambores y artillería; pero tuvieron que encerrarse de nuevo con una tercera parte mas de pérdida. Por nuestra parte hubo 3 muertos y 12 heridos. — El mismo dia participó el brigadier Castañon que el comandante del regimiento de Siero Don Francisco Celleruelo atacó á los enemigos en Villaviciosa, y los encerró en el convento, causándoles la perdida de 21 muertos, entre ellos 3 oficiales, un sargento primero y un tambor, y 58 soldados heridos. Celleruelo perdió 3 prisioneros, 4 muertos, y 6 heridos.

*Canales de Medinaceli 11 de marzo.* Luego que la junta superior de Guadalaxara supo que el enemigo habia puesto en Molina una guarnicion de 1000 hombres, creyó que debia dirigir todas sus miras á hacerle perder esta posicion que tanto podia perjudicar á la fábrica de armas situada en el Señorío y tan necesaria en el dia por la reunion y armamento de nuevos soldados de Cuenca. Con esta mira, pues, mandó á las dos compañías que habian quedado de voluntarios de Molina que saliesen á ocupar el pueble de Cobeta, distante 3 leguas de Molina, reuniéndose á 250 voluntarios que acababan de llegar de la provincia de Madrid, y á quienes por primera vez se distribuyeron armas; y se dió aviso al brigadier D. Juan Martin para que desde Cuenca donde se hallaba, acudiese con todas sus fuerzas. Asi lo verificó éste el 3, y á pesar del mal tiempo y otros obstáculos que se le opusieron, llegó á marchas forzadas el 7 á esta villa de Canales, y quando á la mañana siguiente se disponia á salir á atacar en el mismo Molina al enemigo á pesar de sus atrincheramientos y de 3 cañones y un obus que tenia, supo que este se habia adelantado hasta Cobeta en número de 350 infantes y 40 caballos, y así aceleró su marcha con el batallon de tiradores de Sigüenza. Pero por mas diligencia que hizo no pudo llegar hasta despues que rechazados por el capitán de voluntarios de Guadalaxara D. Juan Cujal, se habian retirado á Molina, en cuyo camino procuró en vano alcanzarlos. La noche de este dia se reunieron en Terremocha del Pinar, distante dos leguas de Molina, los batallones de tiradores de Sigüenza, voluntarios de Guadalaxara, y las fuerzas que habia en Cobeta, y á la madrugada del 9 se presentaron enfrente de Molina, rompiendo á las 7 de la mañana un vivísimo fuego que duró hasta las 2 de la tarde, sin que se hubiese podido lograr en todo este tiempo, por mas diligencias y maniobras que se practicaron, que el enemigo abandonase ni aun un momento los atrincheramientos, dentro de los que se mantuvo cobardemente, hasta que habiéndose empezado á verificar la retirada de nuestras tropas, y conociendo lo desventajoso del terreno por donde era preciso hacerla y que no teniamos artillería ninguna, salieron en nuestro seguimiento; pero los contuvo el fuego tan vivo como ordenado de nuestras tropas, las cuales los rechazaron varias veces hasta el pueble de Rillo, desde donde se retiraron escarmentados. La nieve estorbó que al dia siguiente los atacásemos de nuevo como estaba resuelto. Nuestra pérdida ha consistido en un muerto y 5 heridos: los franceses avieron muchos de unos y otros, tanto en esta accion como en la de Cobeta, en la que fué herido el comandante frances que murió el dia siguiente.

*Cádiz 12 de abril.* Segun las noticias recibidas de Extremadura, el ejército de Beesford empezó el dia 4 del corriente á pasar el Guadiana por Jurumésia. En Badajoz hay 4000 infantes y 800 caballos enemigos.

El cuartel general de lord Wellington estaba el 25 del pasado en Cebrico: su caballería y tropas ligeras que estaban mas avanzadas, conti-

nuaban haciendo muchos prisioneros, y causándo inmensa pérdida á los franceses:

A mediados del último mes de noviembre se difundió en las provincias del centro y levante de España, la noticia de que el 4 del mismo Massena y su ejército se habian rendido prisioneros á lord Wellington. Esta noticia que el exemplo de Baylen mostraba no ser imposible y que se apoyaba en el testimonio de personas no vulgares, fué acogida en todas las provincias y celebrada en las libres con un regocijo que tocaba en delirio, y daba la medida del patriotismo y odio al yugo frances que profesan sus habitantes. Luego que los franceses, despues de algunos dias de dudas y recelos, estuvieron seguros de la inexâctitud de la noticia, se apresuraron á desmentirla de todas maneras. El gobernador de Aragon Suchet publicó en diciembre una proclama en que empezaba por llamar *enemigos de la tranquilidad de Aragon* á los que conociendo su impotencia, habian querido persuadir la *destrucción del ejército imperial de Portugal*. *Aragoneses, proseguia, os doy la enhorabuena de que no os hayais dexado engañar... Vuestra felicidad no depende sino de vuestra sumision al emperador... Bien pronto sabreis que Lisboa se halla en poder del mariscal principe de Essling. Aragoneses esta es la pura verdad.* — Los partes publicados de lord Wellington son la mejor respuesta á la proclama de Suchet, y no dexan duda acerca de lo que es la *pura verdad* en la materia.

El Empecinado habia dicho ya algo de esto como en profecía. Con fecha de 7 de diciembre le escribia el general Hugo desde Humanes; *V. S. debe de creer que tengo de V. una opinion bastante buena para creer que pueda dar crédito á las mentiras que se cuentan y especialmente sobre la derrota del mariscal Massena. Estas cosas pueden hacerse creer á hombres sin talentos y no á los sensatos.* — El Empecinado respondió al dia siguiente desde Cogolludo: *Que Massena se ha rendido con su ejército, parece que no admite duda: pero sea enhorabuena falso, lo cierto es que sino ha perecido, perecerá; porque su madre la fortuna hace dias que le mira rostrivuelta.* -- El tiempo ha manifestado quien de los dos tenia mas sensatez y talentos.

## ARTICULO DE OFICIO.

El Excmo. Sr. gefe del estado mayor ha recibido con fecha de 8 del corriente un oficio del general en gefe interino del cuarto ejército en que incluye el parte siguiente que le dirige D. Ventura Marquina. — Excmo. Sr. Por igual apunte que me ha remitido desde Villa-Martín el comandante de la partida de patriotas D. Pedro Saldivar, resulta que salió de Ubrique el 20 donde hizo noche, y que el 21 á las dos de la tarde avió la centinela del camino de Puerto Serrano, que se dexaba ver una columna de caballería é infantería de unos 400 á 500 hombres. En seguida tomó los puntos que le parecieron convenientes, mandando despues una guerrilla al reconocimiento; la que le avisó que venian 450 hombres, 200 de

caballería , y los restantes de infantería. Inmediatamente que los franceses lo avistaron , lo atacaron por tres puntos , á los que rechazó por cuatro ocasiones ; pero reuniendo toda su fuerza , lo volvieron á atacar por su izquierda , consiguiendo no poderle impedir la entrada en el pueblo , en donde se parapetaron en unos vallados : en cuya disposicion , y á pesar de la situacion tan ventajosa que tomaron , los batió por todos los puntos que le fué posible hasta el oscurecer que se retiró con su gente á las inmediaciones de la Poblacion del Rey , habiendo tenido en dicha accion 8 hombres muertos , los que se distinguieron hasta derramar la última gota de sangre , dos heridos , un caballo muerto y dos heridos ; y los enemigos 2 oficiales 7 soldados de caballería , 4 de infantería y 4 caballos muertos ; y 9 soldados de caballería , 7 de infantería , y 2 caballos heridos. Siendo prevencion que los 2 oficiales , y un caballo de ellos los mató el mismo comandante. Cuartel general de Rositan 24 de marzo de 1811. -- *Ventura Marquina*. -- Ex.mo. Sr. general en jefe del cuarto ejército."

En atencion á los distinguidos méritos y servicios de D. Antonio Carrasco , comandante que fué de las partidas de guerrilla de Antequera , y á haberse inutilizado para seguirlos en la carrera de las armas de resultas de diferentes acciones las mas gloriosas ; se ha dignado el Consejo de Regencia , con aprobacion de las Córtes generales y extraordinarias del reyno , concederle una plaza de dependiente de rentas que ha solicitado , vacante en el resguardo de esta ciudad por fallecimiento de D. Juan Marin , mandando se anuncie en la gaceta por la justa consideracion que merecen los que como dicho Carrasco han sellado con su sangre la mas firme adhesion á nuestra sagrada causa.

Por auto del supremo consejo de la guerra de 9 de noviembre del año próximo pasado , se declaró inocente á D. Antonio José del Tejo , capitan del regimiento de patricios de Buenos-Ayres , acusado de haber conspirado contra la vida del virey y de su comandante con ocasion de las ocurrencias del dia 1.º de enero de 1809 ; se anula la sentencia que en el proceso con que ha sido vexado injustamente y perjudicado en sus intereses , dió el consejo de guerra de generales en 13 de enero de 1810 ; se recomienda á Tejo como á un oficial benemérito de la patria y acreedor por su patriotismo , adhesion infatigable á nuestra sagrada causa , y distinguidos servicios hechos por ella , á las consideraciones con que remunera á sus buenos servidores. — Y el Consejo de Regencia ha tenido á bien aprobar el auto del de guerra , y al propio tiempo se ha servido conceder grado de teniente coronel al expresado capitan D. Antonio José del Tejo.